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坛(2001.12.912.10)论文选登〗中国律师事业已发展20年，经历

了从无到有，从少到多，从单一制（国办）到三元制（国办

、合作、合伙）的发展历程，日前正在向合伙制、集团化方

向发展。合伙制代表了一种方向，与国际接轨。集团化是规

模化的变种，源于中国土壤上的集团化律师事务所，是一种

努力适合中国国情的尝试。现在业内基本已形成了一种共识

，即走规模发展的道路，上至行业行政主管部门，下至几经

磨难的事务所主任以及关心律师事业发展的律师们。为什么

这样做，原因很简单：1、“合久必分”，目前已经到“分久

必合”的时候了。二三人一个事务所，成本高，结积累少或

无，抵御风险能力差；力量单薄，大案子没有人找你办，找

了你也没有能力办。感到要搞规模大一些的事务所。2、境外

法律服务力量已经“兵临城下”，外省市法律服务力量已“

大兵压境”，直至“借壳上市”，意欲收购经营不善的现成

律师事务所。有一种危机感。3、迟早要进入WTO组织

。WTO组织有一个与我们密切相关的问题，即彼此要开放法

律服务市场。如果我们不先作打算，以后日子将要更难过。4

、上海做为国际金融贸易大都市已经定位，现在与以后有很

多大宗的法律服务项目在法律服务市场上游荡，你不搞规模

化经营，将只能失之交臂。我结识了一位美国通用汽车公司

上海办事处的公司律师，他由美国总部派来上海，与另一个

人共同办理通用公司在中国经营时发生的法律事务。他的办



事处是大中国的概念，统管中国大陆、香港、澳门、台湾地

区，浦东的通用汽车公司以及泛亚研究中心仅是他们在中国

业务的一部分，故业务量很大。我问他有否与中国律师合作

的机会？他说，目前还有可能如果涉及诉讼，但是，在中国

加入WTO以后就难说了，中美两国一旦相互开放法律服务市

场，我们就可以出庭应诉了。他还说，他们有些大项目，比

如国际融资，都委托国际著名律师楼办，几乎不找中国律师

。想想美国佬也真厉害，连律师都从本国派遣。来华工作的

律师可以带家属，住波特曼酒店，配备专车。不说薪金多少

，一年的开销足够养活我们几个小型所。这么好的美差轮不

到我们，可见我们真的要急起直追了。家门口的活都无法揽

，真的有点惭愧！然而，搞规模化事务所不是一句空话，也

不是一朝一夕的事。市局说要３年，区局也把此事正式提到

议事日程上来了。区领导多次在各种场合表态要提倡搞规模

所，但不搞行政指令，可做些服务工作。参照国外律师事务

所的模式，设立规模律师事务所必须具备的条件是：１、起

码有２０－３０个律师；２、有一个或几个楼层、甚至一幢

楼的办公场所；３、有法律、专门技术的高层次的复合型人

材；４、庞大的助手班子；５、严密的管理制度，坚持“以

法治所”；６、律师实行专业化分工，不做“万金油”；７

、根据资历和在本所的服务年限以及对本所的贡献，即按创

收核定工资，再加年终奖金；８、建立专门的报价和收费系

统；９、建立快捷高效的内部协调机制和对外联络机制；１

０、配备专业化的行政管理人员，主持行政管理工作；１１

、建立现代化的电脑管理系统，包括资料检索、事务所软件

开发编制以及英特网、ＥＭＡＩＬ网站设置等等。由此可见



，我们要搞规模所，不仅要有一个逐步认识、理解的过程，

还有一个结合自身条件逐步消化吸收的过程，即循序发展的

过程。我们认为，根据各事务所，特别是静安区律师事务所

的现状，现在宜提倡“弱弱联合”，即将一些人数少、效益

差、成本高的小所合并起来，先在人数上达到一定规模。然

后，在此基础上，采取市场定位、人才培训和人才引进双管

齐下的方针，在律师队伍素质提高上下功夫，在优质服务上

做文章。如果创造了这个条件，在收支平衡的前题下，参照

国外成功的律师楼的先进经验，并结合我们律师队伍的现状

，对现行内部管理制度和分配制度进行改革和创新，逐步形

成一套具有我国特色的管理模式。我们所是一个新所，犹如

一张白纸，可以尽情描绘。目前，我们所有会议室，有接待

区域，有律师办公和助手办公区域，还有独立文印中心，人

手一部电话，并在每人的办公桌上预设了电脑线，以备日后

使用。我们对所标、企业色、专用字体多有讲究，还有自己

的广告语，比较重视形象设计。虽然说这些仅是硬件的一方

面，但好的“软件”开发也要好的硬件支持。我所真诚地欢

迎各兄弟律师事务所与我们洽谈合并事宜，我们想通过合并

较快地创造规模所的前提，即人数先达到规模化，形成人气

。然后，再按部就班地实施一系列的配套改革。比如：打破

目前律师办案各自为政的局面，克服谁收案谁办理的弊端，

由事务所统筹案源，让胜任者去办案，保证每个案子都办好

，逐步形成每位律师的业务特色，打出事务所的品牌；与之

相配套，重新筹划、设计、改革目前的分配制度，内部形成

一套结合案源提供者因素的分配制度；遇有非讼特大项目，

设立项目组，由首席律师挂帅，组织所里有效力量，实行团



队作战，首席律师可以由案源提供者担任，也可以由项目主

体业务专长者担任，在分配方面实行分段计数制，根据每人

的工作量确定分配比例；为了避免执业风险，特别要建立疑

难复杂案件讨论制度；为了提高律师业务素质，建立每周业

务学习制度，为律师提供公共图书馆；为了实现“以法治所

”，建立新进人员对本所规章制度的签字确认制度，实行“

自我管理，自我约束”；为了避免漏洞，建立严格的收、结

案制度，并加强事务所格式文书的管理，防止私自收案、收

费和乱收费等现象。我们以上这些设想已经形成了文字，同

时建立了《学术成果奖励制度》、《文印办法》、《分配办

法》、《图书管理办法》、《周六义务咨询制度》等一系列

的规章制度，以期一开始就走上正规化、制度化的道路，为

日后发展规模所奠定基础。在具体洽谈方面，我们也有一些

想法，借此机会提出来，以期抛砖引玉：1、事务所合并，说

到底是“人合”。人的因素第一。我想不能无机叠加，要做

到有机结合；还是要讲政治素质和政治素养；还是要有共同

的事业心和共同的理想和追求，否则即使合并，也是貌合神

离，想不到一起，合了也要散。2、克服“拜金主义”和“个

人主义”，一切为事务所着想，一切为创建一流的规模律师

楼考虑，即使目前经济上吃亏，但随着事业的发展，这种“

吃亏”也是暂时的。另外，要克服“失面子”的心理障碍，

几个所合并了，不可能人人都当主任，这里就有一个思想境

界问题，是否真心希望通过自己的探索和努力，来促进上海

律师事业的发展。3、重要的一点是，两级的局领导及律师协

会领导对探索和尝试规模发展的事务所，除了在政治上关心

以外，更多地设法在政策上予以扶持和鼓励，以增加这些律



师事务所的发展后劲。同时，应开辟“绿色通道”，支持快

速引进高层次人才；优先提供出国进修机会，鼓励现职律师

知识更新。我相信在不久的将来，上海将会出现许多能参与

国际竞争的规模所。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


